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国家发展改革委员会日前表示，
保持港澳地区繁荣稳定仍将是“十三五”规

划《纲要》的重要组成部分。对涉及香港发展的
相关内容，国家发改委会尽早启动研究。

让香港深入参与规划

国家“十三五”规划编制工作已于今年4月正式启
动。4月份，香港特首梁振英特意赴京造访商务部及国
家发改委，就香港如何参与制定“十三五”规划做沟
通。

国家发改委方面已报经国务院同意，继续沿用编
制“十二五”规划的合作机制，由发改委与香港特区
政府政务司共同协商开展相关工作，具体由发改委规
划司与特区政府政制及内地事务局建立窗口联系机
制，不定期进行工作层面交流。

跟过去一样，“十三五”规划将首先听取香港社会
各界意见，然后才开始研究起草相关内容。国家发改
委负责人表示，“参与方式上，我们将积极创新，使特
区政府和香港同胞能深入、广泛、更有效率地参与规
划的编制。”

目前尚无法断言规划的具体内容，从过去的经验
来看，国家对香港的支持主要包括以下六方面：推动
大型基础设施合作，加强两地互联互通；编制落实有
关地区规划协议，深化粤港区域合作；推动内地与香

港双向投资，巩固香港国际金融中心地位；保障港
澳重要物资供应，维护香港民生；加强合作，共

同应对气候变化问题；推动 CEPA相关工作，
支持对香港进一步开放。

国家是香港坚强后盾

香港回归17年来，国家出台的一系列政策，对
推动香港经济发展起到了十分重大的作用。

1997年香港刚回归就遭遇亚洲金融危机，中央政
府坚持货币稳定政策，为香港有效化解危机创造了有
利条件；2003年香港遭遇SARS冲击，中央政府实行内
地居民赴港旅游“自由行”政策，并签署和实施 CEPA，
对香港经济复苏和社会稳定给予极大的支持。

以CEPA为例，中央政府与特区政府于2003年签署
CEPA，如今内地几乎所有的经贸领域均已对香港开放，
香港的旅游、贸易及物流、影视、医疗服务、建筑、个体工
商户等产业和个人进入内地均取得较快发展。2013 年，
内地与香港贸易额为4010.1亿美元，同比上升17.5%。

中央支持香港打造成离岸人民币中心，这一业务
有利于巩固香港的国际金融中心地位。香港自 2004年
开始推动人民币离岸业务，截至2013年11月，香港人
民币资金池突破万亿元大关。中央政府推动内地企业
在香港上市，有效扩大了香港资本市场的实力和规模。

在推动区域合作方面，国家还打造了深圳前海、
珠海横琴、广州南沙3个粤港澳合作区，为香港有限的
腹地扩容，也让香港经验可以更好地在内地发光发热。

珠三角地区与港澳地区的交通运输体系也在逐渐
完善。发改委表示，国家规划全国港口时，听取香港
特区政府意见，着力打造以香港港口为中心，内地
港口为补充的港口群格局。而港珠澳大桥、广深
港高铁等在建的大型项目，将为香港更增交
通便利。

国家发改委表示，在编制“十三五”规划中，对于涉及香港发展的内容，会尽早启动研究
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有一种奇怪的
观点，认为香港的时

间是“借来”的，随着内
地崛起，香港优势就会削弱。

而实际情况恰恰相反，内地的发
展给香港带来了无尽的动能。

香港金融管理局总裁陈德霖近日
接受媒体访问时指出，香港背靠内地，

就如纽约背靠美国。“大家可以试想一下，
纽约市虽然是全美第一大都会，但假若切断
和美国内陆的联系，只靠自身800多万人口和
海外的业务，它会有今天的发展和成就吗？答
案是绝对不可能！”

数字可以明证。贸易方面，虽然内地不断建
设新港，但从 2000 年到 2013 年，香港转口贸易
总额从1800亿美元增加到4500亿美元。

香港的贸易中介活动，包括出入口、转口、离岸
贸易、运输及物流等等的增加值，占香港本地生产
总值高达25%，雇用了21%的劳动人口，这比例高于
上世纪90年代的水平。陈德霖说，这表示香港与内
地的商贸联系愈紧密，反而可以积极发挥香港的中
介角色和把握内地持续增长的商机。

针对有人担心香港与上海之间的存在“一方
吃掉另一方”的问题，陈德霖说，香港和上海
目前不存在直接竞争关系，大家地域不同，实
体经济的服务对象也很不同，上海愈开放，
包括正在试行的自由贸易区，香港和上海的
商贸和金融联系就会愈多、愈密切，能创造
的商机就愈多。例如有了股市“沪港通”计
划之后，全世界主要的证券公司都可以
在香港交易所买卖上海股票市场的A
股，而内地投资者亦可使用上交所
平台，买卖香港上市的股票。“沪

港通”定能将香港的资本市
场和人民币业务提升到

更高的台阶。

话
题

港珠澳大桥:

港珠澳大桥是一座全长接近50公里，连接香港、
珠海和澳门的巨大桥梁，在促进香港、澳门和珠江三
角洲西岸地区经济上的进一步发展具重要的战略意
义。大桥投资超700亿元，约需6年建成。

今夏台湾各地持续高温，气象部门提醒：
紫外线已达伤害值。图为台北戏剧院前喷水降
温，年轻人冲进水中寻觅清凉。

本报记者 陈晓星摄

本报台北8月 26日电 （记者陈晓星、
吴亚明） 台湾旅游业者8月推出一种新的个
人游方式——大巴环岛游台湾。今天，旅游
业者向台湾管理部门签约承诺：全程无购
物、无自费活动、不附加任何形式的推销。

大巴自助游分5条线，有包括九份、野
柳在内的北线、包括日月潭在内的中线、
包括垦丁在内的南线、包括花东海岸和太

鲁阁在内的2条东线，游客可分段购买，也
可买全程完成环岛游。其自助性体现在，
游客可根据自己的安排在一地停留，再凭
票搭后几天的巴士继续行程。经营环岛观
光巴士的台湾创新旅行社表示，这样的设
计结合了团队游和自由行的优点，让游客
免去交通中转的劳累和时间，又可以自由
安排在一地停留多久。

台湾庙宇的密度堪称全球第一，全台登记在案的庙宇、教堂约为
1.5万座，平均每个县市就有 600余座，加上没登记的，数字更大。台
湾庙宇文化蔚为大观，多少年来，信众来到庙宇，在佛像前燃香朝
拜，早已成为台湾人的寻常事。

习惯可以改变。台湾知名的关帝庙“行天宫”为了环保，8
月26日开始撤离香炉供桌，不再烧香。由此引发话题，多家知
名庙宇表示不会跟进，因为“朝拜不烧香很奇怪”，也有寺庙表
示不跟进也不鼓励，一切随缘。

烧香产生有毒物质

移风易俗对上万信众来说是件大事。台湾“工研院”曾经监
测大型寺庙内悬浮微粒的浓度，发现在农历初一、十五等较特
殊的宗教节日，PM2.5 的浓度比一般居家环境浓度高出 5 至
16倍。行天宫表示，撤香炉正是为了响应环保。行天宫的精神
导师玄空师父曾经开示：“敬神的香有没有买也不要紧。”

医界对此乐观其成。医师表示，传统使用的焚香，容
易造成悬浮污染物 PM2.5、苯、甲苯、二甲笨等毒性物
质，不完全燃烧则容易产生“苯比”，这些有毒物质，会
造成呼吸道疾病甚至导致肺癌、血癌。

云林县的妈祖庙“北港朝天宫”董事长蔡咏锝对此

有不同看法：朝天宫每年有700万人次香客，烧金、点香是传统古
礼，宗教信仰有其礼仪，“怎么可能叫信徒不要烧金、烧香？人家
来朝拜，不能叫人家不要烧香啦！”

蔡咏锝表示，环保概念是很好，朝天宫之前也鼓励民众将3炷
香改1炷香，空气质量已改善很多。庙方不会要求信众烧香或不烧
香，一切随缘。

台湾寺庙中以道教为最多。行天宫是北台湾香客最多的道教庙
宇，主祀关公，一天进出人数可达两万人。

撤香炉有赞有弹

在台湾，就连政客也热衷“风水政治”。每逢选举，候选人竞选
总部开张，都要配合命理大师给出的时辰和方位。成立仪式上要
掐着表开始，差了半秒可了不得；办公室要摆宝剑、布“风水阵”；
候选人拈香大拜更少不了。候选人跑寺庙上香、半夜跪地诵经这
样的情节也屡见不鲜，被岛内媒体直指“不问苍生问鬼神”。当然
也有台媒认为，这只是政客作秀，为了吸引信众的选票。

无论如何，寺庙文化深度影响着台湾民众的生活。如此，
行天宫开先河“不烧香”，自然会成为舆论热点。

超过百年历史的屏东慈凤宫终年香火鼎盛，董事长杜灴城
直言，要信徒不要烧香、上供品，在台湾南部根本不可能。如
强力禁止，势必会引起很大反弹。

台湾南投县竹山紫南宫负责人庄秋安则表示，近年来，环保
观念普及，鼓励信众以鲜花敬拜，取代烧香、金纸。紫南宫每年超
过600万人次的信众中，年轻人占很大比例，他们不烧香，而是买
玉兰花敬拜，拜完就把花放车上，返程时满车馨香，身心都舒畅。
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小 贴 士

人民币离岸业务：

二战之后，各国金融机构从事本国
货币之外的其他外币的存贷款业务逐渐
兴起，有些国家的金融机构因此成为世
界各国外币存贷款中心，这种专门从事
外币存贷款业务的金融活动称为离岸金
融。2004年2月，香港银行开始试办个人
人民币业务，2008年7月在中国人民银
行和香港金管局主导下签署的《清算协
议》是香港境外人民币市场的一大突破。

CEPA：

（Closer Economic Partnership Arrangement）， 即
《关于建立更紧密经贸关系的安排》的英文简称。2003年
6月，中央政府与香港特区政府签署这一协议，旨在逐步
实现两地服务贸易的自由化。

沪港通:

沪港通是指上海证券交易所
和香港联合交易所允许两地投资
者通过当地证券公司 （或经纪
商）买卖规定范围内的对方交易
所上市的股票，是沪港股票市场
交易互联互通机制。

台湾为何寺庙多
台湾有两多，摩托车多、寺庙多。而寺庙多这一

独特的文化现象，要追溯到台湾特殊的地理位置和
时空环境。早年间，大陆先民拓垦台湾，摇一叶扁
舟，渡过“黑水沟”（由于水极深而呈墨色），船上通
常放着两样贵重的东西：一是祖先牌位，二是参拜
的神明。到了台湾，却发现那里并不是想象中的鸟
语花香，气候宜人。清朝大臣李鸿章曾经上书慈禧
太后，形容说，“台湾乃蛮荒漳疠之区，蛮荒之岛”。
如此情况下，祈祷神明保佑就成了精神寄托，而后
来，对于已经迁台的后人来说，拜神明中又多了溯
源和传承的成分。因此，各类庙宇在台湾各处出现，
且数百年来长盛不衰。

张爱玲遗稿《少帅》将出版
以张学良爱情为蓝本

行天宫撤去香炉 年轻人鲜花敬拜

台湾庙宇烧香会减少吗
木 曰

台 湾 在 线
大巴环游台岛 全程无购物大巴环游台岛 全程无购物

图为巴
士环岛游经
营者签约承
诺“ 全 程 无
购物”。

陈晓星摄

本报北京8月26日电（记者尹婕） 国家旅
游局今天在京举行新闻发布会，宣布第八届
APEC旅游部长会议将于9月13日在澳门东亚运
动会体育馆举办，将有来自 21个经济体的旅游
部长参加。

目前，亚太地区已形成了世界上最大的旅游
市场。在APEC框架下，自2000年起，每两年举行
一次旅游部长级会议，旨在加强亚太地区旅游交
流与合作，推动亚太地区旅游业的发展。此次也
是中国首次主办旅游部长会议，对于加强中国与
亚太各经济体间的旅游合作，促进亚太经济体间
旅游交流、旅游业发展，有着重要意义。

此次会议承办地澳门，正致力于建设世界
旅游休闲中心。根据世界旅游组织统计的国际
旅客数，2013年澳门位列全球第19位。

APEC旅游部长会议
9月澳门举行

台北台北：：热坏了热坏了

本报电 据台“中央社”报道，台湾皇冠文化集
团将发行张爱玲最后一部未曾刊行的小说遗稿 《少

帅》，该小说以张学良和赵四小姐爱情故事为蓝本，原以
英文撰写，译成中文后，9月初上市。

张爱玲遗产执行人宋以朗表示，多年前这部作品已随
其他资料捐给学术机构，以方便学者研究，但他发现经过

10多年，这样的立意没被好好发挥，加上张爱玲作品一直为
广大中文读者关注及喜爱，为让大家对她的作品有更全面的

了解，决定整理出版《少帅》。
据报道，作品原稿是张爱玲以英文写成，宋以朗特地寻找合

适译者翻译，并请“张学专家”冯睎干撰文，让读者更清楚地了解张
爱玲创作《少帅》的契机和投入。《少帅》从搜集资料到写作，前后耗费

10年以上时间。张爱玲曾说，“我绝不写自己不想写的人物和故事”。
皇冠文化集团表示，书中将特别收录张爱玲英文原稿，以及艺术

家何倩彤绘制的插图。
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